

MARTES 9 DE MAYO DE 2017

## INE

### INE ACTUALIZA PLATAFORMA, PERO OMITIÓ DATOS

El pasado 4 de mayo, el Instituto Nacional Electoral actualizó sus obligaciones de transparencia, pero omitió información sobre remuneraciones de consejeros electorales, directores ejecutivos, el contralor, el secretario Ejecutivo y los titulares de unidades técnicas. La nueva plataforma incluye, por ejemplo, las declaraciones patrimoniales de los funcionarios públicos, los mecanismos de participación ciudadana, su estado presupuestal, normativa interna, inventario de bienes muebles e inmuebles, estudios financiados con recursos públicos, ingreso y destino de los recursos y hasta temas que no le corresponden, como las “actas del Consejo Consultivo” que no existe en el Instituto, o los “donativos a sindicatos”, que no tiene. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 16, AURORA ZEPEDA)

### ABREN PADRÓN DE PARTIDOS A CIUDADANOS

El Instituto Nacional Electoral (INE) lanzó un sistema en su página de Internet, en el que los ciudadanos podrán revisar si su nombre aparece en algún padrón de militantes de partidos políticos, y en su caso, quejarse si es que sus datos aparecen sin su consentimiento. En un comunicado, el INE orienta a los ciudadanos para que, en caso de aparecer como militantes de un partido político sin su consentimiento, acudan “ante ese partido político a solicitar la baja del padrón de afiliados por así convenir a sus intereses”. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, AURORA ZEPEDA)

### EXIGEN EL CESE DE LLAMADAS TELEFÓNICAS

El representante de Morena ante el Instituto Nacional Electoral (INE), Horacio Duarte, presentó una queja con solicitud de medidas cautelares para que cesen las llamadas telefónicas que en horas de la madrugada se realizan a mexiquenses para denostar a la abanderada Delfina Gómez Álvarez. Duarte acusó al PRI y a su candidato a la gubernatura del Estado de México, Alfredo del Mazo, de estar detrás de esas acciones de difusión de propaganda de desprestigio y calumnia hacia Gómez Álvarez. Por eso, solicitó al INE resolver directamente el asunto, “dado que la falta es generalizada y de gravedad, al generar violaciones a derechos humanos, como lo son los actos de molestia a familias en sus hogares”. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 5, CARINA GARCÍA)

## ELECCIONES 2017

### PRI CONVOCA A VOTAR CONTRA POPULISMO DE MORENA

El dirigente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, insistió en sus críticas al populismo que representan Morena y su líder Andrés Manuel López Obrador, el cual contrastó con las ofertas que, dijo, han planteado el tricolor y sus candidatos a los gobiernos del Estado de México, Nayarit y Coahuila. “El PRI convoca a los ciudadanos a, de manera plural y pacífica, votar en contra del populismo en el proceso del 4 de junio próximo”, señaló. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 14, ENRIQUE MÉNDEZ)

**MARTES 9 DE MAYO DE 2017**

## **FIRMAN PACTO POR LA JUSTICIA Y LA PAZ**

Cinco de los siete candidatos a la gubernatura de Coahuila firmaron 25 Compromisos por La Justicia, La Paz, La Democracia y el Progreso Compartido, en un evento que tuvo como sede la Universidad Autónoma del Noreste. A la convocatoria de la Asamblea Ciudadana Coahuilense integrada por ciudadanos y más de una veintena de grupos apartidistas, entre ellas Pastoral Social de la Diócesis de Saltillo y el Movimiento Magisterial de Coahuila, respondieron el panista Guillermo Anaya, Armando Guadiana, de Morena, el petista José Ángel Pérez y los independientes Javier Guerrero y Luis Horacio Salinas. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 23, HILDA FERNÁNDEZ)

## **GUADIANA DESMIENTE DECLINAR POR CONTRINCANTE**

Armando Guadiana Tijerina, candidato de Morena al gobierno de Coahuila, anunció que busca crear una alianza para derrotar al PRI y PAN, el próximo 4 de junio, y darle al estado una verdadera transformación. Ante las declaraciones de que declinó por algún candidato, Guadiana Tijerina negó los hechos y afirmó que quien encabece el bloque opositor será el que se encuentre mejor posicionado en las preferencias. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, ALMA GUDIÑO)

## **DENUNCIAN DESVÍO EN TEXCOCO**

La dirigencia del PAN denunció ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales el supuesto desvío de 36 millones de pesos de la candidata de Morena al gobierno del Estado de México, Delfina Gómez, cuando era alcaldesa de Texcoco. Damián Zepeda, secretario general del blanquiazul, dijo que Gómez desvió recursos de la bolsa de ahorro de trabajadores de la alcaldía. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, MAYOLO LÓPEZ)

## **VÁZQUEZ MOTA SUBE GASTO, PERO CAE EN PREFERENCIAS**

En un mes de campaña los cinco candidatos de partidos y la aspirante independiente a gobernador el Estado de México han gastado más de 112.9 millones de pesos. Destaca Josefina Vázquez Mota, del PAN, con casi 50 millones de pesos; seguida de Juan Zepeda, del PRD, con 29 millones; Delfina Gómez, de Morena, 24 millones de pesos, y el priísta Alfredo del Mazo Maza, con siete millones 784 mil pesos, de acuerdo con el reporte que realiza la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral. Por separado, el secretario general del PAN, Damián Zepeda, convocó a todos los aspirantes a la gubernatura del Estado de México a declinar a favor de Josefina Vázquez Mota, pues aseguró que es la mejor opción para hacer la alternancia. En tanto, el candidato perredista Juan Zepeda rechazó que sea su responsabilidad una potencial derrota de la izquierda en la entidad mexicana el próximo 4 de junio, como lo han señalado algunos integrantes de esos institutos políticos, quienes le han pedido que decline a favor de la aspirante de Morena. En tanto, a 15 días de haber sido el primer debate entre los candidatos a la gubernatura del Estado de México, este martes se volverán a encontrar en punto de las 20:00 horas para un segundo ejercicio democrático a fin exponer sus propuestas a los ciudadanos. De acuerdo con el Instituto Electoral del Estado de México, el debate durará 90 minutos y la moderadora será Rina Mussali Galante, quien ha sido conductora del Canal del Congreso y del Canal Iberoamericano. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1, REBECA JIMÉNEZ JACINTO)

MARTES 9 DE MAYO DE 2017

## SALA SUPERIOR

### **EL TEPJF ORGANIZA Y CONVOCA A REUNIÓN INICIAL Y PREPARATORIA PARA LA CREACIÓN DE LA RED MUNDIAL DE JUSTICIA ELECTORAL**

La magistrada presidenta de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Janine M. Otálora Malassis, aseguró que los jueces constitucionales y electorales tienen que innovar y ser más propositivos para enfrentar con éxito los nuevos desafíos que plantean los diferentes contextos político, económico y social que se viven en el orbe. Al inaugurar los trabajos de la reunión inicial y preparatoria de la Red Mundial de Justicia Electoral, organizada y convocada por el TEPJF, Otálora Malassis subrayó que los juzgadores son corresponsables de la conservación de las democracias, y la causa común que los reúne en eventos como este, es precisamente impulsar la democracia y reforzar la protección de estos derechos dentro de sus sociedades. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; ONCE NOTICIAS.TV, REDACCIÓN; AGENCIA NVM.COM, REDACCIÓN; PÁGINA CIUDADANA.COM, REDACCIÓN; TERRA.COM, NOTIMEX; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; ÁNGULO 7.COM, CARLOS RODRIGO BALCÁZAR PLACERES; TELÉFONO ROJO.COM, REDACCIÓN; MI AULA VIRTUAL.COM, 20 MINUTOS; WN.COM, TERRA; TELEVISIÓN: ADN NOTICIAS, ERIKA MORA, CANAL JUDICIAL)

### **INAUGURAN TRABAJOS PARA CREAR RED MUNDIAL DE JUSTICIA ELECTORAL**

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Janine M. Otálora Malassis, y el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Luis María Aguilar Morales, inauguraron los trabajos para crear la Red Mundial de Justicia Electoral. Es una iniciativa que busca conjuntar a países que tienen tribunales electorales en América, Asia y Europa. Además, para intercambiar experiencias en los retos que enfrenta la justicia electoral a nivel mundial, para impulsar la democracia y proteger el derecho de los ciudadanos a votar. “La Red Mundial de Justicia Electoral que hemos decidido crear es un gran paso en esta pauta, de esta forma habrá entre muestras instituciones un fructífero intercambio de experiencias y análisis que nos ayudarán a diseñar y aplicar estrategias compartidas con el objetivo de compartir problemas comunes”, destacó Otálora Malassis. (ONCE NOTICIAS.TV, REDACCIÓN)

### **CONSEJERA DEL INE REPRUEBA CUALQUIER FORMA DE VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA LAS MUJERES**

En el Foro sobre el Ejercicio de la Paridad sin Violencia Política contra las Mujeres organizado en conjunto con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y el Instituto Nacional de las Mujeres en Tepic, Nayarit, la consejera Claudia Zavala afirmó que las instituciones del Estado mexicano están obligadas a prevenir casos de violencia política y a dar una atención adecuada a las víctimas que la padecen. Zavala afirmó que si bien este tipo de violencia no se encuentra regulada en nuestro marco electoral vigente, sí constituye una forma de discriminación que obstaculiza el ejercicio efectivo de los derechos político-electorales de las mujeres, y consideró que desde ahí las autoridades tienen un marco legal para su actuación. (INE.MX, COMUNICADO DE PRENSA; LA PRENSA, GENERAL, P. 16, RUBÉN PÉREZ; INTERNET: NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; ENFOQUE NOTICIAS.COM, REDACCIÓN; CANAL 7 SLP.COM, REDACCIÓN; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; TERRA.COM, NOTIMEX)

MARTES 9 DE MAYO DE 2017

## TARÍN GARCÍA ES IMPUTADO POR PECULADO

La Fiscalía General del Estado de Chihuahua formuló imputación por el delito de peculado a Antonio Enrique Tarín García, a quien se le atribuye el presunto desvío de 120 millones de pesos del erario durante la administración estatal anterior. En un comunicado, la Fiscalía señaló que en la audiencia celebrada la noche del domingo, la jueza de Control del Distrito Judicial de Morelos, Guadalupe Hernández, escuchó la argumentación del agente del Ministerio Público. Ésta, anotó, establece la presunta responsabilidad del diputado suplente en el delito de peculado agravado, según la causa penal 1260/17, cuando fungía como director de Adquisiciones de la Secretaría de Hacienda del gobierno estatal. Tarín García fue detenido el domingo por la mañana en la Ciudad de México. A finales de abril, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados rechazó que el diputado priista suplente, Tarín García, tomara posesión del cargo y, por lo tanto, obtuviera fuero. Tarín García, quien se atrincheró por más de 15 horas en una oficina de la Cámara baja para no ser detenido, había pedido que se le tomara protesta con el argumento de que ya tenía un amparo. Además, promovió un juicio de reconocimiento de derechos políticos ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. (LA CRÓNICA DE HOY, NACIONAL, P. 13, QUADRATÍN)

## RECONOCERÉ TRIUNFO SI SON ELECCIONES LIMPIAS: LÓPEZ OBRADOR

El dirigente nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que si en las elecciones para gobernador del Estado de México resultara ganador otro partido reconocerá el triunfo “si son elecciones limpias”. En entrevista con Ciro Gómez Leyva, para Imagen Televisión, López Obrador reconoció que “en la democracia se gana o se pierde”. El tabasqueño respondió así ante la insistencia del periodista sobre una posible derrota en las próximas elecciones estatales; sin embargo, aseguró que Morena ganará en el Estado de México y también en las elecciones por la Presidencia de la República en 2018. López Obrador habló también sobre el llamado que hace a las fuerzas de izquierda en el Estado de México para que se sumen en una sola candidatura —la de Morena— rumbo a la gubernatura de la entidad. Aseguró que hoy, de acuerdo con sondeos, Delfina Gómez, de Morena, es la que encabeza las preferencias; en segundo lugar está el priista Alfredo del Mazo, y en tercero, empatados, Josefina Vázquez Mota y Juan Zepeda, de los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática, respectivamente, “¡pero muy abajo!”. A pregunta expresa sobre si ya confía en instituciones como el Instituto Nacional Electoral (INE), el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), la Procuraduría General de la República, la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el líder morenista dijo que no, por lo que “vamos a apostar a los ciudadanos. Ahora hay más gente convencida, consciente de la necesidad de un cambio. Es insoportable lo que está pasando en México”. Refirió, además, que es inaudito que el INE y el TEPJF están prohibiendo que usen la palabra “Peje”. (NOTICIAS CON CIRO GÓMEZ LEYVA, CIRO GÓMEZ LEYVA, IMAGEN TELEVISIÓN)

## ENTIDADES FEDERATIVAS

### CHIHUAHUA

#### ANTONIO TARÍN ACUSADO DE DESVÍO DE 120 MILLONES DE PESOS

El exdirector de Adquisiciones de César Duarte, Antonio Enrique Tarín García, detenido en la Ciudad de México acusado del delito de peculado, trató de evadir la justicia refugiándose en cuatro domicilios distintos de la capital del país y su captura se logró gracias a la intervención de la Policía Federal, la Comisión Nacional de Seguridad, la Procuraduría General de Justicia capitalina y la Fiscalía de Chihuahua, informó el gobernador Javier Corral.

**MARTES 9 DE MAYO DE 2017**

Tarín García fue presentado ante una juez de garantías la madrugada del lunes, por un segundo proceso penal por el delito de peculado. El Ministerio Público dio a conocer que se le acusa del desvío de 120 millones de pesos, mediante la supuesta contratación de cursos de capacitación con la empresa Kepler Soluciones Integrales, los cuales nunca fueron llevados a cabo. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 18, LUIS FIERRO Y DIANA LASTIRI)

## **CIUDAD DE MÉXICO**

### **DEMANDAN EQUIDAD EN LEYES SECUNDARIAS**

Mujeres que integraron la Asamblea Constituyente capitalina aseguraron que irán a la Suprema Corte de Justicia de la Nación si en las leyes electorales secundarias a la Constitución se vulnera la paridad de género. En la Carta Magna local, recién aprobada, se garantizó la paridad sustancial en la integración de los poderes Ejecutivo, Legislativo, Judicial y de la Administración en las alcaldías. En tanto, en las iniciativas, los mecanismos para paridad de género se han enfocado sólo en las candidaturas y no en la formación de la Administración. (REFORMA, CIUDAD, P. 5, SAMUEL ADAM)

### **POSPONEN SESIÓN DE LA LEY ELECTORAL**

Ante la presentación de dos nuevas iniciativas de Ley Electoral del PRD y una más de Morena en el Pleno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, el presidente de la Comisión de Asuntos Político Electorales, José Manuel Delgadillo, decidió aplazar una vez más la sesión pública de la comisión en la que presentará el dictamen de la ley. El legislador del PAN expuso que su idea nunca ha sido extenderse hasta el término legal para tener lista la ley que vence el 2 de junio, “pero ya con estas dos van a ser cuatro iniciativas del PRD, y quien gobierna la ciudad es el PRD... si a ellos no les importa que el jefe de Gobierno tenga o no tiempo para revisar lo que aprobemos, pues a mí menos, finalmente soy diputado de oposición”. (EXCÉLSIOR, COMUNIDAD, P. 2, GEORGINA OLSON)

### **PRI Y PVEM VAN POR REFORMA A LEY ELECTORAL**

Diputados del PRI y PVEM buscan que la elección de concejales dependa del número de votos que obtenga su candidato a alcalde, es decir, que ambos compitan en una misma planilla. El diputado José Encarnación indicó que la Constitución capitalina establece que 60% de los concejales serán electos por mayoría relativa y 40% con el principio de representación proporcional, además de que ningún partido podrá tener más de 60% de concejales por ambos principios. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, PHENÉLOPE ALDAZ)

## **QUINTANA ROO**

### **CAEN TRES POR REMATE DE TERRENOS EN GESTIÓN DE BORGE**

Paulina García Achach, exsecretaria de Desarrollo Urbano y Vivienda en el gobierno del exmandatario Roberto Borge, fue detenida este lunes y vinculada a proceso por desempeño irregular de la función pública, pero enfrentará los cargos en libertad, luego de dejar seis bienes en garantía. El lunes pasado fue detenida cuando arribó a las salas de juicios orales y presentada al juez de control, quien pasadas las 19:00 horas determinó que podía enfrentar su proceso fuera del penal. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y ESTADOS, P. 1 Y 18, SILVIA HERNÁNDEZ Y ASTRID SÁNCHEZ)

MARTES 9 DE MAYO DE 2017

## INFORMACIÓN RELEVANTE

### DESARROLLO, ÚNICA VÍA CONTRA LA POBREZA: PEÑA NIETO

El presidente Enrique Peña Nieto reiteró su llamado a “no dejarnos caer en salidas fáciles” y pidió a todos los mexicanos no perder el rumbo para tener un país más confiable, que atraiga la inversión y el desarrollo. “Mantengámonos en la conciencia colectiva de lo que importa al mundo y de lo que importa a los mexicanos. Queremos desarrollo y crecimiento, combatir la pobreza, y será generando riqueza y haciendo de México un país más confiable, dispuesto a atraer inversiones”, dijo al inaugurar la planta Cervecería Yucateca de Grupo Modelo. Ante el gobernador Rolando Zapata, directivos de Grupo Modelo Ab InBev; los secretarios de Turismo, Enrique de la Madrid, y de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza y legisladores, el presidente destacó que gracias al resultado de las reformas estructurales, México ha logrado generar confianza en las empresas; un ejemplo —dijo— es la inversión de más de ocho mil 500 millones de pesos en esta planta cervecera. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, ALBERTO MORALES Y TLÁLOC PUGA)

### ANTES TENÍA MAYOR RELACIÓN CON VIDEGARAY: OSORIO CHONG

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, admitió que su relación personal con el canciller Luis Videgaray “es buena”, pero que antes era mayor. Entrevistado en Radio Fórmula por Joaquín López-Dóriga, dijo a pregunta expresa sobre si se llevan bien —dado que ambos son vistos como presidenciables rumbo a 2018— que tienen una “muy buena relación”; sin embargo, aclaró que antes era mejor, cuando Videgaray fungía como secretario de Hacienda. El secretario de Gobernación detalló que muchas veces le han preguntado si es verdad que no se lleva bien con Videgaray. “Recurrentemente me hacen esta pregunta y a veces en broma Luis y yo decimos: ‘Oye, pues cómo quieren que salgamos de los eventos, ¿abrazados?’”, dijo, mientras reía. Osorio Chong previó que a la elección presidencial “le falta camino” y que será “muy competitiva”, por lo que no está resuelta a favor del dirigente de Morena, Andrés Manuel López Obrador. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, ALBERTO MORALES)

### SRE LAMENTA APROBACIÓN DE LEY EN TEXAS QUE PERJUDICA A MEXICANOS

La Secretaría de Relaciones Exteriores lamentó que el estado de Texas haya promulgado la Ley SB4, ya que podría “tener efectos negativos para los mexicanos o personas de ese origen”, pues permitirá que agentes de procuración de justicia estén facultados para cuestionar la situación migratoria de cualquiera durante un arresto, detención u operativo de rutina. La cancillería mexicana hizo ver que es lamentable que se haya aprobado esta nueva ley, la cual impactará a los connacionales que viven o visiten Texas. Manifestó además su preocupación respecto de la ley SB4, ya que “contiene elementos que podrían ser lesivos para los derechos humanos de las personas mexicanas y también las de origen mexicano que viven en ese estado y representan cerca de una tercera parte de su población total”. Expuso que la iniciativa entrará en vigor el primero de septiembre; fue aprobada el 27 de abril en la Cámara de Representantes y el 3 de mayo en el Senado de Texas, y fue promulgada el domingo por el gobernador Greg Abbott. En tanto, la comisaria europea de Comercio, Cecilia Malmström, remarcó que México y la Unión Europea confían cerrar la renovación de su acuerdo comercial antes de que termine este año, un plan “ambicioso” pero posible, que potenciará en el mundo un mensaje en favor del comercio internacional. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 4, PATRICIA MUÑOZ; MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 8, CAROLINA RIVERA)

MARTES 9 DE MAYO DE 2017

## MANCERA DESCARTA CANDIDATURA ÚNICA

La izquierda no tiene en estos momentos las condiciones para construir una candidatura única para la Presidencia de la República, dijo el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera. “En este momento yo no la veo [la candidatura única]. Sí creo que la izquierda tenga que unirse, pero me parece que tiene que ser por un proyecto por México, de mucho mayor alcance, debe ser un proyecto que convoque a todos. “Esto no es un tema de derechas o de izquierdas, ni de colores”, dijo el también presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores. En entrevista, Mancera explicó que ve difícil “un proyecto en la forma en que se ha hecho hasta ahora, pero los líderes de los partidos políticos son los que tienen la última palabra”. Insistió en que México necesita “un cierre de filas de los empresarios, pero también de la gente que menos tiene, porque ese debe ser el plano de la responsabilidad, y además contar con un Congreso que lo apoye. Sólo los liderazgos saben cómo comprometer sus proyectos”. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 1 Y 6, REDACCIÓN)

## SE BAJA CASTAÑEDA DE CANDIDATURA; APOYA A RÍOS PITER

El ex canciller Jorge Castañeda anunció que se retira de la contienda presidencial y no buscará la candidatura independiente en 2018. En vez de ello, explicó, impulsará al senador y experredista Armando Ríos Piter para que llegue a Los Pinos sin necesidad de ser apoyado por algún partido. En entrevista, el especialista en temas internacionales comparó al senador Ríos Piter con Emmanuel Macron, quien ganó las elecciones presidenciales de Francia con 65% de las preferencias y alejado de los partidos políticos tradicionales franceses. Cuestionado si en México existen posibilidades para una candidatura independiente que pueda sacudir al sistema de partidos, Castañeda consideró que es probable, aunque reconoció que ésta no recaerá en su figura. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, AXEL AVENDAÑO)

## BANCADAS DEL SENADO SIGUEN EN LA OPACIDAD

A pesar de que las observaciones de la Auditoría Superior de la Federación y la presión de organizaciones sociales lograron que los grupos parlamentarios en el Senado de la República redujeran en 268 millones 960 mil pesos las partidas que reciben del erario federal, la cifra no fue significativa, pues equivale a sólo 4.8% de los cinco mil 193 millones 718 mil 620 pesos que recibieron en 55 meses de trabajo. Las leyes de transparencia que los senadores construyeron junto con organizaciones sociales obliga a los grupos parlamentarios a hacer pública la forma en que gastaron esos cinco mil 193 millones 718 mil 620 pesos a poco más de un año de vigencia de esas leyes, todavía no es posible conocer los gastos. Información obtenida por transparencia muestra que desde septiembre de 2012, cuando llegaron los actuales senadores, hasta el 30 de marzo de este año; es decir, 55 meses de trabajo, los priistas obtuvieron un total de dos mil 185 millones 403 mil 21 pesos; los panistas, mil 531 millones 643 mil 207 pesos; los perredistas, 879 millones 584 mil 928 pesos; los del Verde Ecologista, 329 millones 207 mil 985 pesos, y el Partido del Trabajo, 267 millones 879 mil 479 pesos. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 16, LETICIA ROBLES DE LA ROSA)

## TRANSPARENTAN RELEVO EN EL INAI

Por primera ocasión, el proceso de elección de la nueva persona que presidirá el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) será testificado por los 35 integrantes del Sistema Nacional de Transparencia, pues la presidenta saliente, Ximena Puente de la Mora, pidió a todos ellos que asistan a la sesión de este viernes, cuando los siete comisionados elegirán a su sucesora.

**MARTES 9 DE MAYO DE 2017**

“En los próximos días se hará llegar la invitación formal a dicho acto de elección, en su calidad de integrantes del referido Sistema, por parte de la doctora Ximena Puente de la Mora, presidenta del Inai y del Consejo Nacional del Sistema Nacional de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales. “No omito comentar que para la presidenta Puente de la Mora, como para los comisionados del Inai, resulta muy importante su presencia, al considerar que la elección que habrá de efectuarse cobra especial relevancia, toda vez que por mandato de ley, el presidente de este Instituto es quien al mismo tiempo preside el Consejo Nacional del Sistema Nacional de Transparencia, mismo que se ha instituido como una instancia o espacio de coordinación y colaboración en la materia y buscar garantizar estos derechos fundamentales en todo el país, en el ámbito de la Federación como de las entidades federativas”, dice la misiva enviada a los 35 integrantes. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, LETICIA ROBLES DE LA ROSA)

## **LA PGR AMPLIARÁ RADIO DE BÚSQUEDA DE LOS 43 EN IGUALA**

La Procuraduría General de la República (PGR) anunció que ampliará la búsqueda de los 43 jóvenes normalistas con tecnología Lidar, en más de 60 kilómetros cuadrados en los alrededores de Iguala, lo cual, independientemente de su costo, refleja el compromiso de agotar todas las posibilidades hasta dar con el paradero de los estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, toda vez que la búsqueda anterior se limitó a un kilómetro. Sostuvieron lo anterior la subprocuradora de Derechos Humanos, Sara Irene Herrerías Guerra, y el fiscal del caso Iguala de la PGR, Alfredo Higuera Bernal, quienes confirmaron que están pendientes de cumplirse siete órdenes de aprehensión “entre expolicías municipales y civiles”, además de que de ocho casos de detenidos que denunciaron que fueron torturados dos arrojaron resultados positivos. Sin embargo, Higuera precisó que quedarían sin efecto las declaraciones de los quejosos, no así el resto de las indagatorias. En tanto, Alfredo Higuera Bernal, fiscal especial del caso Iguala, informó que el hecho de que al menos dos de los detenidos por la desaparición de 43 estudiantes normalistas hayan sido torturados para obtener su declaración no influye directamente sobre la validez de la investigación, únicamente anula esas declaraciones. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 3, JESÚS ARANDA; EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, 1 Y 6, ASTRID SÁNCHEZ)

## **GÉNEROS DE OPINIÓN**

### **ASTILLERO/ JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ**

El menguado secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, consideró necesario salir al foro mediático a dar un abrazo político al virtual vicepresidente ejecutivo, Luis Videgaray Caso, cuya concentración de poder ha desplazado y opacado al exgobernador de Hidalgo. En Radio Fórmula, entrevistado por Joaquín López-Dóriga, Osorio Chong dijo que su relación con el actual secretario de Relaciones Exteriores es buena, pero antes, cuando éste era titular de Hacienda, era mayor. El esfuerzo del secretario de Gobernación busca aminorar las versiones, surgidas desde antes de que tomara posesión el actual equipo de gobierno federal, de que hay un cerrado enfrentamiento entre ambos personajes. Con el agregado, en el contexto actual, de que ese presunto pleito político tendría casi en la lona al hidalguense; perdida, según eso, cualquier posibilidad de ser candidato presidencial; en riesgo incluso, se dice, su actual cargo. [...] El juego electoral mexicano siempre ha estado repleto de violaciones a la legalidad. No sólo en cuanto a formas de financiamiento, gastos de campaña y consecución y conteo de los votos: el catálogo de irregularidades presuntamente delictivas suele ser tan extenso como ajeno a verdaderos castigos. Si fuera fútbol, el árbitro preferiría dejar que corriera el balón, en lugar de usar tarjetas de amonestación o expulsión; si fuera un accidente vial, la autoridad indicaría que, a fin de cuentas, cada automovilista corriera con los golpes en

**MARTES 9 DE MAYO DE 2017**

sus vehículos, sin mayor complicación. Los organizadores oficiales de los comicios (el Instituto Nacional Electoral, antes el IFE) y los juzgadores de esos procesos (el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación), con sus correspondientes reproducciones en los estados, han optado históricamente por permitir el libre flujo de las marrullerías partidistas, sobre todo las provenientes de las esferas del poder en turno, sin anular, más que en muy contadas excepciones, comicios cargados de vicios y delitos. En todo caso, hay sanciones económicas y castigos que no afectan que los infractores se queden con los cargos impugnados. Ejemplos apabullantes de esa tolerancia extrema lo constituyen los procesos en que se quedaron Felipe Calderón y Enrique Peña con Los Pinos. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 8, JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ)

## **MURMULLOS/ HABLILLAS**

Claudia Zavala, consejera electoral, afirmó que las instituciones del Estado mexicano están obligadas a prevenir casos de violencia política y a dar una atención adecuada a las víctimas que la padecen. Al hablar en el Foro sobre el Ejercicio de la Paridad sin Violencia Política contra las Mujeres organizado en conjunto con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y el Instituto Nacional de las Mujeres en la ciudad de Tepic, sostuvo que si bien este tipo de violencia no se encuentra regulada en nuestro marco electoral vigente, sí constituye una forma de discriminación que obstaculiza el ejercicio efectivo de los derechos político-electorales de las mujeres y, consideró, que desde ahí las autoridades tienen un marco legal para su actuación. ¿Y qué esperan para incorporarlo al marco electoral vigente? Otra pregunta al aire. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 2, REDACCIÓN)